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备孕其实就是给想要孩子

的夫妻一段时间，让他们通过

这段时间来调整自己的状态。

那么，这段时间需要多久呢？现

在一般提倡以 3 个月为基准。

对于男性来说，一般精子成熟的

时间是 75天，也就是保证精子

能有一个成熟时间。这3个月，

夫妻双方要做些什么呢？

孕前检查

女性除了常规体检项目以

外，可以做一下妇科超声检查，

看一看子宫的情况。另外做一

下阴道分泌物检查，看生殖道有

无炎症。如果有炎症，先治疗再

怀孕。做TCT和HPV检测，筛查

一下有无宫颈癌。男性除了常

规体检项目以外，可以做一下精

液检查，看看精子的数量、畸形

率、活动度如何等。

改变生活方式

首先，要保持健康的生活

方式。调整好作息时间，戒烟

戒酒，适当补充维生素，均衡饮

食、适当运动。饮食注意每天

要补充适量蛋白质、脂肪、碳水

化合物。其次，要做好心理准

备，放松心情，过度焦虑会影响

睡眠、进食、激素分泌，进而影

响受孕。怀孕是一个自然的过

程，一定要以平和的心态去对

待。最后，体重对怀孕也有一

定的影响，特别是女性。体重

过低，脂肪含量太少，雌激素水

平就会低，排卵可能会受影响，

后期胚胎生长发育可能也会受

影响。体重过重，肥胖可以在

体内产生炎性因子，影响胚胎

正常发育，还可能诱发子痫前

期，增加血栓风险。所以应该

把体重控制在一个正常范围，

体重指数在 18-22.4或者 22.8之间

比较合适。

补充叶酸

大数据研究发现，补充叶酸

能够有效降低神经管畸形的发生

率。叶酸还跟妊娠期血压有关

系，也有研究发现，男性补充叶酸

可以调整内分泌，提高精子的质

量，减少自然流产和胚胎停育的

发生。所以现在备孕对服用叶酸

越来越重视，男女双方提前 3 个

月开始补充叶酸。

做好以上这些，满 3 个月就

可以进入到“造小人”的阶段。我

们说双方身体健康、正常排卵、正

常的性生活是受孕的基础。为提

高受孕概率，我们也是有办法可

以采取的，比如监测排卵。

监测排卵

如果月经很规律，正常情况

下月经开始往前数 14天就是排卵

日。如何监测排卵，最简便的方

法就是每天测体温。早上睡醒后

测量体温，排卵前体温一般会轻

微下降，排卵后体温大概会上升

0.5℃。如果怀孕了体温会一直维

持 在 比 较 高 的 水 平 ，在 37℃-

37.5℃左右。如果没怀孕，来月经

的时候体温就会恢复到正常，在

36.5℃-37℃左右。

也可以用排卵试纸监测排卵

情况，排卵试纸阳性说明这一两

天是排卵的日子，卵子排出后能

存活 24 小时-48 小时，精子排出

后能存活 72 小时左右，在这期间

有性生活，受孕概率会更大一些。

在有正常性生活的情况下，

一年及以上还没怀孕，就要去医

院做进一步检查了。

（平顶山市第一人民医院妇

科一病区主治医师 贾玖丽）

关于备孕这件事儿，
你要知道这四点

本报讯 （记者魏应钦 通讯员李文雅）

身穿 15公斤重的铅衣连续奋战近 20 个小

时，单日顺利完成 29 台心脏介入手术。

近日，宝丰县医疗健康集团人民医院心

血管介入团队在主任朱亚军的带领下，

成功为 29 位心血管患者开展了介入手

术治疗，得到了患者的一致称赞。患者

术后均恢复良好，可以正常下床，无手术

并发症。

随着宝丰县医疗健康集团人民医院医

疗技术的快速发展和综合实力的不断增

强，越来越多的患者选择来院诊治，手术数

量、手术难度、技术创新也屡创新高。为保

证手术顺利进行，该院不断优化手术流程，

加强安全管理，提高手术效率。

健康所系，性命相托。下一步，该院将

继续集中全力，急病人之所急，想病人之所

想，提升医疗技术、提高手术效率，让患者

得到更快速、有效的治疗，用实际行动践行

“以病人为中心”的服务理念。

宝丰县医疗健康集团人民医院：

单日完成 29台
心脏介入手术

心脏支架就是放在心脏

血管里面的起支撑作用的东

西，能将狭窄的冠状动脉支撑

起来，恢复冠状动脉的血供，

改善心肌缺血及心肌缺血引

起的一系列症状。

一、心脏支架是怎么

放进去的？

心脏支架手术是局部麻

醉，病人是清醒的，术中可以

跟医生交谈和沟通。局部麻

醉完成后，第一步穿刺动脉，

一 般 是 穿 刺 桡 动 脉 或 股 动

脉。通过动脉放一根鞘管，通

过鞘管进一根直径 0.035 英寸

（0.889 毫米）的导丝。在导丝

的指引下把一根导管送到心

脏的冠脉口附近。此时，这根

直径 0.035 英寸的导丝对于冠

状动脉来说太粗了，要换成直

径 0.014 英寸（0.3556 毫米）的

导丝，然后通过冠状动脉的病

变部位到达远端，先用球囊扩

张，然后顺着这根导丝把支架

放进去，就可以了。最后把导

管撤出来。整个手术过程就是

穿刺、置管、建立轨道、置入支

架。

二、心脏支架手术会

有风险吗？

心脏支架手术跟所有的

手术一样，都是有风险的，也

叫并发症。比如穿刺点的并

发 症 、整 个 血 管 路 径 的 并 发

症、心脏的并发症，对全身其

他脏器的影响，比如肾脏、脑

的影响，甚至有的患者对造影

剂过敏等等，这些并发症都可

能会引起问题，当然这些并发症

的发生率很低，而且术中出现任

何情况，经验丰富的医生都会及

时采取应对措施，将风险降到

最低，尽最大可能保证患者的

安全。

三、心脏支架放入后会

移动吗？

合适尺寸的支架不会移动，

它会嵌在整个血管壁的组织里

面。有一种情况，支架放进去时

没有打开或撑开，它会随血流移

动，这其实是一种手术并发症，也

就是说如果放置成功，支架是不

会移动的。

四、心脏放入支架的血

管还会再狭窄吗？

现在的二代药物洗脱支架，

再狭窄率低于 10%。但是不管放

什么支架，有一部分病人反应特别

不好，会在支架内发生再狭窄，这

是一种情况。另一种情况，支架放

进去以后病人完全好了，3年以后

血管内膜也修复了，但是 5年的时

候发现支架内又狭窄了，这是支架

内新生的病变。这两种情况都是

有的。大规模回顾性研究发现，即

使放的是国产的药物支架，经过两

到三年的长期随访，最终病人需

要再治疗的概率也就 10%左右。

那么，心脏支架术后血管再

狭窄如何处理呢？在使用各种球

囊充分扩张病变处后，如无夹层

血肿，应用药物洗脱球囊，把药物

抹在原来的支架上，不再放新的

支架，用药物控制再狭窄的发生；

如发生夹层血肿，则在病变处再

次置入支架。

五、放进心脏的支架以

后还能取出来吗？

一般来说不需要取，是跟随病

人一辈子的，通过内科手段也是取

不出来的。心脏支架手术目前技

术越来越成熟，并发症发生的概率

也越来越低。血管狭窄严重需要

介入治疗的患者，要相信介入治疗

利大于弊，获益远大于风险。

（平顶山市第一人民医院心血管

内科一病区主治医师 张鹏飞）

支架是怎么放到心脏里的？
有风险吗？

“侯大夫，我母亲今天突然感觉胳

膊、腿没劲，现在已经送到咱们医院急

诊科了，您能过来看看吗？”4 月 6 日

上午，刚刚查完房的平煤神马集团总

医院（以下简称总医院）神经内科三

区副主任侯国勇被一通电话叫到了急

诊科——患者一家三代人都曾找她看

病，他们已经处成了朋友。

给患者留下自己的电话、微信，以

便他们随时咨询是侯国勇从医 20 余

年来的基本操作，她也因此被患者称

赞、肯定，不少人给她写感谢信、送锦

旗。

救死扶伤 行善积德

侯国勇家里的长辈曾有过求医无

门的经历，在父亲救死扶伤行善积德

的期望下，她立志从医。2002年大学

毕业进入总医院，轮转至神经内科时

发生的一件事让她对“医生的天职”有

了深切体会。

“一位 40 多岁的男性患者，因突

发脑梗致一侧肢体瘫痪、不能言语，神

经内科主任郑文权使用静脉溶栓技术

给患者治疗，用药半个多小时后，患者

肢体、言语功能逐渐恢复，出院时完全

正常。”侯国勇说，立竿见影的诊治让

她深受震撼。救一人、安一家，救死扶

伤对她来说有了更深的意义。

从医多年，侯国勇全心全意为患

者服务，先后在北京天坛医院、中国人

民解放军总医院、华中科技大学附属

同济医院进修学习，在脑血管病、帕金

森病、头晕头痛、失眠、焦虑、颅内感

染、癫痫、肌肉病、脊髓炎、周围神经病

等多种疾病的诊治方面拥有丰富经

验。她擅于钻研疑难杂症和重症疾

病，尤其擅长脑血管病、帕金森病的诊

治，曾获得“平煤集团医疗技术比武一

等奖”，并先后被评为“平煤集团劳动

模范”“中国平煤神马集团先进工作

者”“平煤总医院岗位建功十佳女杰”、

总医院“优秀专家”和“优秀科主任”

等。

专研特病 精心诊治

侯国勇从 2008 年开始关注帕金

森病，2015 年，她专门到华中科技大

学同济医院进修学习帕金森病的诊

治，回来后在医院的支持下，开设帕金

森门诊。

“药物治疗、运动疗法、心理干预、

DBS手术等治疗方法和手段都可以治

疗帕金森病，而药物治疗是首选。然而，

现在有很多患者容易忽略用药细节，导

致病情加重。”侯国勇说，因为帕金森病

的特殊性，治疗药物需要严格把握用药

剂量和用药时间。

47 岁的朱鹏（化名）是一名青年帕

金森患者，6年前被确诊，曾在我市及郑

州多家医院诊治，几年来持续服药。前

段时间，他发现自己行动越来越迟缓，就

自行加大药量，加药前期效果不错，但之

后很快出现了严重的全身不自主运动。

他家人慕名找到侯国勇，她详细问询后

确定患者是因为用药时间、用药剂量不

正确导致的病情反复，随后为其制定了

个性化治疗方案。

经过逐步调整用药时间、药量、饮食

注意加辅助用药，20余天后患者用药量调

整至正常范围，身体也逐渐恢复，出院后

已回归正常工作和生活。

现在，每年都有近百余名帕金森患者

找到侯国勇诊治，经过她的精心治疗，绝

大多数病情得到很好的控制。

见多识广 对症治疗

打开侯国勇的微信订阅号，入目的是

壹生、丁香园、神经科空间等与医学相关

的公众号，工作之余，她利用碎片时间不

断学习，丰厚的知识储备也让她能够为不

常见病患者提供更好的诊疗服务。

一年多前，20多岁的明丽（化名）感觉

双下肢无力，到某家医院就诊，效果欠佳。

“患者辗转多家医院治疗无果后来

到我们这里，当时她无法独立行走，体格

很瘦弱，并且常常发烧、咳嗽。”侯国勇

说，结合患者的一般状况和发病情况，凭

借专业敏感性，她意识到这不是简单的

普通病变，立即与患者及家属沟通后为

其办理入院手续并做了相应的检查，最

终确诊为神经科并不常见的“MOG 相关

的视神经脊髓炎”。

明确疾病后，侯国勇进行了针对性治

疗，5天后患者便可下床行走，目前身体恢

复良好。

“ 要 不 是 你 给 我 治 好 ，我 都 活 不 成

了。”“谢谢侯大夫，这样买药比以前省了

很 多 钱 。”“ 我 以 后 有 病 就 找 侯 大 夫

看。”……患者朴实的感谢背后，书写着侯

国勇的耐心、细心、暖心，她说，患者的肯

定让她觉得所有的付出都是值得的，未

来，她会继续努力，为总医院打造区域内

满意度最高的人文医院尽最大努力，为鹰

城百姓的健康全心付出。

（本报记者 杨岸萌 文/图）

——记平煤神马集团总医院神经内科三区副主任侯国勇

当患者的朋友 做精心的治疗

侯国勇(左)和同事在查看患者病历

金色阳光照在圣仁谷幼儿园明亮

的玻璃窗上，窗内传出温和的声音：

“来，小朋友，把嘴巴张大，让我看看哪

个小朋友最听话。”今年全国“爱耳日”

前夕，市妇幼保健院耳鼻咽喉科负责

人、医学硕士、副主任医师于博微笑着

为幼儿园的小朋友义诊。义诊前，于

博还在幼儿园进行了耳鼻咽喉疾病防

治的科普讲座，生动有趣的讲解，让师

生听得津津有味。记者了解到，自

2022 年开始，于博带着爱心，不辞辛

苦地走进全市 8家幼儿园义诊、讲座。

奔波城乡完成行医心愿

作为我市首席科普专家，于博还

应邀到叶县科技振兴乡村大讲堂免费

讲座，为农民普及耳鼻咽喉病知识。问

及为什么要这样做，于博动情地说：“响

应上级建设‘健康鹰城’的号召，让每个

孩子茁壮成长，让百姓远离耳鼻喉疾病

的困扰，是我作为一名党员医生应尽的

责任，也是我行医以来的心愿。”

为了这份沉甸甸的心愿，2005年

参加工作以来，于博把精力全部投入

耳鼻咽喉科专业的新项目上，努力提

高自己，取得了医学硕士学位，并不断

外出学习新技术，带领团队相继开展

了低温等离子扁桃体肥大和腺样体肥

大的射频消融手术、电子鼻咽喉镜检

查等系列新项目，推动市妇幼保健院

耳鼻咽喉科专业很快跻身全市前列。

于博靠着精湛技术和暖心服务，为许

多辗转多家医院求医无果的患者解除

了痛苦。

每时每刻心中装着患者

2017 年中秋节晚上，忙碌了一天

的于博难得和家人团聚。这时，他突

然接到该院急诊科电话，说是来了一

名耳朵内进活虫的患儿，孩子父母非

常着急。于博二话没说，迅速赶往医

院。为患儿认真检查后，凭借熟练的

专业技能，他小心地从患儿耳朵内取

出了一只活虫。“我们已经辗转了多家

医院，有的医院说让去郑州，有的医院

说让做手术，后来朋友推荐您。没想

到，您仅用了 10多分钟就处理好了！”

孩子的父亲郝先生高兴地说。次日，

他将一面绣着“医术精湛、情暖人心”

的锦旗送到了于博的诊室。

无论春夏秋冬，于博经常半夜接到

急诊电话，立刻到医院为病人诊治，中

午休息时间加班更是家常便饭。每年到

妇女节、儿童节，他还不忘带领科室同

事，主动开展形式多样的义诊活动。每

次活动，于博的诊室外都排起了长队，他

和同事们加班加点工作，忙得顾不上喝

水、吃饭，让来参加义诊活动的患儿和家

长感动不已。

“于大夫脾气很好，给我孩子检查时，

孩子不配合，还尿了他一身。他一点也不

在意，笑着给孩子糖果哄他，一遍一遍地

检查。”带着一岁多的孩子来检查的王女

士说。记者发现，于博诊桌的一个抽屉内

放着一些糖果，于博笑着说：“这是我哄孩

子的神器，每当孩子哭闹、不配合检查时，

我就会拿出它们，挺管用。”

以病人为中心彰显医德医风

为了不放弃每一位患者，于博 10多

次为贫困患者减免费用。叶县的王先生

妻子早逝，儿子脑瘫，家境十分贫寒。一

次，孩子出现流鼻涕、鼻塞、头痛症状，王

先生带着他来求诊。于博接诊后，经 CT

检查，确诊孩子患了鼻窦炎，建议住院治

疗。王先生听朋友说住院治疗要花很多

钱，就打起了退堂鼓。于博得知情况后，

一边劝他不要让孩子失去最佳治疗时机，

一边主动向医院申请减免相关费用。在

院领导的支持下，为患儿免去了治疗费

用。于博还把自己孩子的新衣服送给患

儿，康复后的孩子拿到崭新的衣服开心不

已。

一些患儿家长被于博的热情和精湛

技术深深感动，多次要酬谢，他都婉拒。

他说：“救死扶伤是医生神圣的职责，患者

来就是信任我们，怎么能再增加他们的负

担呢！”

桃李不言，下自成蹊。于博良好的医

德深深地印在群众心里，不断有人送锦旗

致谢。他先后获得市卫生健康工作先进工

作者、市首席科普专家、湛河区疫情防控工

作先进工作者以及医院先进工作者、优秀

共产党员、年度工会积极分子等称号。

“在今后的工作中，我要树立更好的

医德医风，坚持以人为本、以病人为中心

的服务理念，以更加敬业的精神，更好地

担负起救死扶伤，防病治病的神圣职责。”

于博说。

（本报记者 魏应钦 通讯员 薛文涵）

——记市妇幼保健院耳鼻咽喉科负责人于博

仁心仁术彰显医者情怀

预防和治疗肿瘤，中医皆能充

分发挥其独特优势，全周期深度参

与。多年来，市中医医院肝胆脾胃

病科以“未病先防 既病防变”为理

念，通过中医的望闻问切及辨证施

治，使中医药贯穿于肿瘤的整个预

防和治疗全过程，起到减轻患者痛

苦，改善患者体质，缓解症状，减少

放化疗、靶向治疗及免疫治疗等毒

副反应的作用，使众多肿瘤患者实

现高质量的长期生存。

76 岁的赵大爷患有多发性骨

髓瘤，化疗后出现了恶心、呕吐等消

化道症状，且症状日益严重。多重

病痛的折磨，让他痛不欲生。后来，

赵大爷慕名来到市中医医院肝胆脾

胃病科，该科主任王晓聪为其进行

中医药特色内服外敷治疗，帮助他

改善体质，提高免疫力，进而改变其

不适症状，顺利进入到下一个周期

的治疗中。

使用中医疗法获益的还有 50

多岁的市民王先生。王先生患有肺

癌，靶向治疗过程中全身出现大量豆

大的皮疹，瘙痒得寝食难安。在市中

医医院肝胆脾胃病科，王晓聪及其医

疗团队接诊后，为其制定了合理的中

医治疗方案，配合患者靶向治疗，减

轻了不良反应，改变了不适症状，提

高了患者生活质量。经过精心治疗，

王先生的症状得到了有效缓解，靶向

治疗有效持续进行。

“中医在恶性肿瘤治疗中具有

不可替代的优势，未病先防，既病防

变，做到早发现、早治疗、早干预。”

王晓聪表示，中医可贯穿于肿瘤预

防和治疗的全过程，对处于不同阶

段的肿瘤患者都能发挥不同的作

用。通过调整阴阳平衡、扶正祛邪，

从而提高患者免疫力。对于胃肠道

疾病、胆囊息肉、肝硬化、肺结节、甲

状腺结节等肿瘤高危因素，运用中

西医结合的方法辨证施治、合理膳食可

调节体质以及预防癌变；放化疗中，可大

大改善治疗引起的消化道毒副反应、骨

髓抑制等，使患者能够相对舒适地完成

治疗；恶性肿瘤术后及时给予中医药辨

证治疗，可以提高患者免疫力，促进气血

恢复，预防复发转移，为放化疗等争取时

间；部分晚期肿瘤患者及老年患者，中医

治疗可明显减轻症状，达到带瘤有质量

生存的目的。

王晓聪表示，中医认为，恶性肿瘤

的发生发展是一个正虚邪实的过程，正

气内虚、邪气相干是肿瘤发生发展的根

本原因。因此，中医治疗多从患者的全

身特点加以考虑，而不只局限于肿瘤病

灶本身。在该科肿瘤疾病的临床治疗

中，中医传统治疗方法多种多样，包括

针灸、拔罐、水针、穴位埋线、硬膏贴敷、

中药灌肠等 20 多种治疗措施，再配合

现代化治疗方式，日趋显示出独有的优

势和疗效。 （本报记者 魏应钦）

——记市中医医院肝胆脾胃病科

发挥中医优势 为肿瘤患者带来希望


